
A24 責任編輯：黃雲濤 2011年6月9日(星期四)中 國 新 聞
C H I N A  N E W S

社科院專家倡一方獨生可育二胎
香港文匯報訊（記者 何凡 北京報道）全國人大常

委、中國社科院經濟學部主任、學部委員陳佳貴8日向
本報記者指出，建議循序漸進、分期分批對現行的計
劃生育政策展開微調。按照當年的政策預期，該政策
已經基本成功完成歷史使命。他透露，微調方案包括
首先由上海等戶籍人口負增長的大城市放開，並分三
步逐漸過渡至完全放開生育二胎。

出生率已降至低水平
陳佳貴表示，該政策已實行30餘年，而中央當時在

宣佈該政策時表示，「到30年後，目前特別緊張的人
口增長問題就可以緩和，也就可以採取不同的人口政
策」。他認為，當年設定的「可採取不同人口政策」的
條件，如今已較為成熟。「情況已發生變化，政策微
調具有充分的合理性與政策依據」。比如，總和出生率
已下降至較低水平，人口達到峰值的時間將會提前
等。他認為，通過政策調整促進未來中國人口平衡的

空間依然存在。如果適度放寬生育政策，可以對未來
的人口均衡產生積極影響。

建議逐步穩妥調整
陳佳貴指出，勞動力供給層面發生變化，是當前

「民工荒」問題的深層次原因之一。據測算，近年來中
國適齡勞動人口正以每年約500萬人的速度減少，且這
一情況仍將延續。「政策調整是必須的事，關鍵在於
時間早晚。」他的建議是逐步、穩妥調整，由現行的
夫妻雙方是獨生子女可生育二胎，過渡至夫妻一方是
獨生子女便可生育二胎，再逐步演進至完全放寬。

另一位國務院智囊則向本報記者表示，細心觀察官
方文件的最新表述，可注意到中央決策層面的態度。
他說，中央提出要「完善」現行生育政策，並「完善」
人口和計劃生育利益導向政策體系。在此並未直接運
用「調整」一詞，緣於不希望造成較大波動，而是希
望此事穩妥漸進展開。

根據國家衛生部等部門針對三聚氰胺事件出台的賠
償規定，總額約為11億元患兒賠償金由「毒奶粉」責
任企業出資建立，委託中國人壽代管。其中，9億元用
於對29.4萬名確診患兒給予一次性現金賠償，標準為：
患兒死亡的約20萬元、重症3萬元、一般治療2,000元。
約2億元的醫療基金，對患兒急性疾病治療終結後到18
周歲以前可能發生的相關疾病，給予免費治療。

中國乳協日前公佈的基金管理及支付情況顯示，約
有9.1億元賠償金用於發放患兒一次性賠償金以及支付

患兒急性治療期的醫療費、隨診費。

尚有2萬人未領賠償
截至2010年底，已有271,869名患兒家長領取了一次

性賠償金。這意味 ，總數為29.4萬的患兒中尚有2萬
人未領取賠償。

至於賠償金未發放到位的原因，乳協表示，是由於
患兒信息不準確或不完整導致查找不到。按照規定，
2013年2月底之前，患兒家長隨時可在當地領取，逾期

仍不領取的，剩餘賠償金將用於醫療賠償基金。

醫療賠償至滿18歲前
乳協方面表示，總額約為2億元醫療賠償基金，用於

報銷患兒急性治療終結後、年滿18歲之前可能出現相
關疾病發生的醫療費用。專家認為，嬰幼兒泌尿系統
再生能力強，奶粉事件患兒治癒後將來發生相關疾病
的幾率很低，但儘管如此，責任企業仍本 對患兒身
體健康高度負責的態度設立了這筆基金。患兒在急性
治療結束後一旦發生相關疾病，經兒童醫院、婦幼保
健院和二級以上綜合醫院診斷，就可以憑上述醫療機
構出具的證明報銷醫療費。

中國人壽表示，自2009年7月31日基金正式啟動至
2011年4月30日，累計辦理支付1,794人次，支付金額
1,048萬元，基金銀行賬戶餘額1.92億元（含利息及2011
年當年由中國人壽墊付但未劃賬金額）。目前，基金總
體運行情況平穩，未發生賠償糾紛亦未接到相關投訴。

香港文匯報訊 據新華社8日報道，美
國《華盛頓時報》3日前發表題為《亞
洲巨人的經濟增長顯示出需要促進增長
的政策》文章，以下為主要內容：

國際貨幣基金組織(IMF)在報告中預
測，中國最早會在2016年超過美國，成
為世界最大的經濟體。屆時中國的經濟
規模將達19萬億美元(1美元約合6.48元
人民幣)，而美國經濟只有18.8萬億美
元。這被認為是中國國家資本主義模式
的優越性和美國經濟優勢終結的證據。
不要相信這一點。

指中國正處不可持續發展中
僅從一個數字就得出這樣一個寬泛的

結論是糟糕的想法。長期的經濟預測，
尤其是像IMF這樣的線性預測以不正確
著稱。五年是很長的一段時間，而且有
跡象表明，中國正處在不可持續的發展
之中。

IMF的國內生產總值數字是以購買力
平價計算的，比較的是人們在國內實際
花費的錢，而不是名義上的匯率。談論
國內生產總值的總量而不討論人們的富
裕程度可能會犯嚴重的錯誤。按人均計
算，中國仍然是一個相對貧窮的國家，
人口是美國的四倍多。按購買力平價計
算，我們目前的人均年收入約為4.75萬
美元；中國的人均年收入約為7,500美
元。中國還有很長的路要追趕。

中國的增長——如果真的出現——對
自由者的國度來說不是壞消息。實際上.
世界經濟的增長對所有人來說都是最好
的事情。擺脫貧困的人越多就越好，中
國、印度和其他任何國家變得更加富
有，就會為美國的商品提供更大的市
場。從根本上說，增長是正和游戲。

美國的經濟發展如何，增長速度有多
快，在很大程度上取決於自己的政策。
只要我們回到支持市場、限制政府和減
稅的原則上來，我們就不用擔心任何一
個國家會煞我們的威風了。
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逾27萬「三聚氰胺寶寶」獲賠
賠償總額11.1億元 包括2億醫療基金

黃浦盧灣區合併 滬打造世界級CBD
香港文匯報訊（記者 張一波 上海報道）記者昨日下

午從上海市政府新聞辦獲悉，上海市盧灣、黃浦兩區行
政區劃調整方案已獲國務院正式批覆，原黃浦、盧灣兩
區「撤二建一」，設立新黃浦區，打造世界級中央商務區

（Central Business District，簡稱：CBD）；兩區合併後的
新黃浦區面積將達20.05平方公里，戶籍人口90.0萬。

合併前兩區資源重複配置
據了解，合併前的黃浦區總面積12.49平方公里，常住

人口42.99萬人，2010年完成財政總收入158.18億元。上
世紀20年代，這裡曾是遠東金融中心。解放後，黃浦區
憑藉得天獨厚的地理優勢，一舉成為上海金融集聚帶和

文化地標。與黃浦區相比，合併前的盧灣區全區面積
8.03平方公里，常住人口26.94萬，2010年完成財政收入
136.61億元。因中共一大會址坐落區內，故被視作「紅色
搖籃」。

合併前，兩區在金融、商貿等領域，實力相當、功能
相近，存在競爭大於合作和資源重複配置的現象。合併
後，新的黃浦區面積達20.5平方公里，戶籍人口達90.9
萬。新黃浦區將匯集金融證券、現代服務、商貿物流、
休閒旅遊和文化創意等產業的優勢資源，為打造世界級
中央商務區拓展了空間。此外，外灘、南京東路、淮海
中路、新天地、豫園等上海著名地標都在區內。

中共上海市委書記俞正聲指出，實施黃浦、盧灣兩區

行政區劃調整，有利於優化城市合理佈局，有利於提高
行政管理效率，希望大家齊心協力圓滿完成「撤二建一」
工作。

俞正聲促官員正確對待個人進退
俞正聲表示，要堅持依法辦事，嚴格執行法律法規，

認真履行法定程序，保障各項工作依法有序進行，要統
籌協調將撤二建一和區縣換屆工作有機結合，嚴格按照
換屆工作要求，做好領導班子配備工作。各級黨組織要
切實加強思想政治工作，確保幹部隊伍的思想穩定，要
倡導大家正確對待個人的進退流轉，切實防止自行其
是、突擊提幹等問題的發生。

■上海市盧
灣、黃浦兩
區「撤二建
一」，設立
新黃浦區。
上海市委書
記俞正聲要
求官員正確
對待個人進
退。
香港文匯報

上海傳真

上合組織未來目標
北京倡嚴打「三股勢力」
香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）今年是

上海合作組織成立10周年。展望今後10年發展，
中國外交部部長助理程國平8日在京提出，上海
合作組織要毫不懈怠地進一步打擊「三股勢力」

（暴力恐怖勢力、民族分裂勢力和宗教極端勢
力）、毒品和跨國犯罪，保障國際信息安全；要
定期舉行聯合反恐演習，擴充安保合作機制，切
實採取措施保護多邊交通、能源、通信基礎設施
以及交通運輸工具的安全。

程國平認為，上海合作組織未來可從以下四個
方面入手深化合作， 重加強能力建設：第一，
堅持不懈地加強政治互信，不斷提高應對各種挑
戰的能力；第二，堅持不懈地深化安全合作，有
效增強抵禦現實威脅的能力；第三，堅持不懈地
推進務實合作，全面提升可持續發展的能力；第
四，堅持不懈地擴大人文交流，進一步鞏固傳承
世代友好的能力。

其中，程國平提出，維護本地區的和平、安全
與穩定是成員國面臨的首要任務和共同關切。上
海合作組織要把握影響地區安全的核心問題與關
鍵因素，建立更加完善的安全合作體系。上海合
作組織應繼續推進域內交通、能源、通信基礎設
施互聯互通和自由貿易安排，加強宏觀經濟監
測，擴大本幣結算，建立專門賬戶和開發銀行，
設立能源和糧食安全合作機制。

最大能源消費國
BP：中國超美冠全球
香港文匯報訊 據新浪財經8日報道，英國石油

公司（BP）年度報告顯示，中國在2010年超越美
國成為全球最大能源消費國。自1973年能源危機
以來，當今全球能源消費增速前所未見，CEO
杜德利表示，其增長既有結構性因素，也有周期
性因素支撐。

周期性因素體現在金融危機後全球工業生產的
急劇反彈；結構性因素則體現在發展中國家經濟
的持續快速增長。中國的能源消費總量自2009年
以來增長了11%，每日石油消費增加86萬桶，增
幅超過10%。

阿拉伯海遭劫持
29中國船員獲救
據國際在線報道 據中國海上搜救中心消息，

中國海上搜救中心接獲巴拿馬籍貨船「源祥」輪
船長報告，「源祥」輪於7日19時10分安全獲
救，船上29名中國船員安全。

2010年11月12日，「源祥」輪在阿拉伯海被海
盜劫持，船上共有船員29名。目前，「源祥」輪
正由執行亞丁灣索馬里海域護航任務的中國海軍
軍艦護送駛往安全海域。

中國4月購166億美元日債
香港文匯報訊 據新浪財經8日報道，日本財政

部今日發佈的數據顯示，中國在4月購買了1.33
萬億日圓（合166億美元）的日本長期國債，這
是自2005年1月以來的最高紀錄。據外電報道，
中國購買的日本長期國債數量創新高；中國希望
使自己的外匯儲備多樣化。這是自2005年1月以
來的最高紀錄，並超過了3月創造的2,345億日圓
的購入紀錄。日本10年期或期限更長的國債自4
月以來的收益率為2.2%。

8日下午，國務院總理溫家
寶與日本首相特使、前首相麻生太郎在北京國家博
物館共同啟動「日中合辦日本影視周．動漫節」活
動，溫家寶盼中日影視動漫工作者奉獻更多優秀作
品。該活動是響應去年日中首腦會談提議加強兩國
文化交流而舉辦。 中新社

中日文化交流

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）中國乳製品工業協會（中國乳協）聯合中國人壽

保險公司日前通報了三聚氰胺事件醫療賠償基金的管理及支付情況。總額為11.1億元（人民

幣，下同）的賠償金由「毒奶粉」相關責任企業共出資籌集，其中，賠償金總額為9億元，

醫療基金約2億元；截至2010年底，已經有逾27萬名患兒家長領取一次性賠

償。

香港文匯報訊 據中新社8日報道，歷時兩年、
投資千萬元人民幣的藏傳佛教大昭寺文物保護維
修工程8日在拉薩宣告竣工。當天上午，竣工儀
式在大昭寺千佛廊舉行。西藏自治區主席白瑪赤
林率政府官員等出席了竣工儀式。

大昭寺位於拉薩老城區八廓街中心，始建於公
元七世紀中葉，建築風格獨特，雄偉壯觀。大殿
正中供奉釋迦牟尼12歲時等身鍍金佛像，寺前有
著名的《唐蕃會盟碑》、《勸人種痘碑》和唐

柳，佛殿和回廊內外滿布的壁畫均具有很高的史
料及藝術價值，其中《文成公主進藏圖》、《大
昭寺修建圖》彌足珍貴，寺內還保存有唐代以來
的大量歷史文物。

1961年，大昭寺被國務院公布為第一批全國重
點文物保護單位。2000年11月被聯合國教科文組
織列為世界文化遺產布達拉宮擴展項目。由於寺
內供奉有釋迦牟尼12歲的等身像，成為藏傳佛教
的聖殿。

藏傳佛教聖殿 大昭寺維修竣工
■6月8日，拉薩市大昭寺內，兩名荷蘭遊客在聽導遊講述大昭寺的故事，遠處為布達拉宮。 中新社

■社科院專家倡微調計劃生育國策，讓夫婦二人其中
一人是獨生子女的家庭也可生育兩個孩子。資料圖片


